
– региональная политика –

Открытая власть
Прошедшие в сентябре губернаторские вы-
боры продемонстрировали запрос жителей 
страны на открытость и доступность власти. 
Особенно сильно это проявилось в регио-
нах, где предыдущие руководители занима-
ли свои посты долгое время, в частности в 
Алтайском крае, которым почти 13 лет руко-
водил Александр Карлин. Именно об откры-
тости в первую очередь заговорил прибыв-
ший в регион экс-председатель правитель-
ства Красноярского края Виктор Томенко. 
«Я общаюсь с людьми и чувствую запрос на 
прямой контакт, чтобы общение шло не фор-
мально, не „для галочки“»,— говорил госпо-
дин Томенко.

Спустя время, примером анонсирован-
ных изменений в системе взаимоотноше-
ний и конструктивного взаимодействия но-
вый губернатор назвал принятие бюджета 
на 2019 год. Работа над главным финансо-
вым документом края шла в сжатые сроки 
после серьезных структурных изменений в 
региональном правительстве. При этом ре-
зультаты работы удовлетворили почти все 
политические силы, против принятия бюд-
жета проголосовало только трое парламен-
тариев. Прогнозируемый общий объем до-
ходов впервые составил 100,6 млрд руб., из 
них 48 млрд — межбюджетные трансферты, 
получаемые из федерального бюджета. Об-
щий объем расходов запланирован в сумме 
105,8 млрд руб. Дефицит краевого бюджета 
составит 5,2 млрд руб.

Руководитель фракции ЛДПР в Алтай-
ском краевом заксобрании, член комите-
та по бюджету и налогам Владимир Семе-
нов отметил, что и у законодательной, и у 
исполнительной власти есть желание вы-
страивать диалог. «Исполнительная власть 
пытается услышать законодателей. А мы в 
свою очередь пытаемся выстроить работу 
так, чтобы быть полезными законодатель-
ной власти. Бюджет принят оппозиционны-
ми партиями в качестве шага навстречу, в 
надежде на дальнейший конструктивный ди-
алог. Хотя и сейчас многие наши поправки 
были учтены»,— сказал господин Семенов.

Лидер алтайских справороссов в крае-
вом парламенте Александр Молотов также 
считает наметившиеся тенденции во взаи-
моотношениях губернатора и депутатов зак-
собрания позитивными. «Теперь губернатор 
приходит на все сессии, он доступен, дает по 
ходу обсуждения комментарии. У нас тако-

го никогда не было. Александр Карлин при-
ходил только на отчет о деятельности пра-
вительства и на принятие бюджета. Мы при-
выкли за многие годы, что мероприятия зак-
собрания обделены вниманием исполни-
тельной власти. Сейчас на круглые столы и 
совещания приходят все чиновники вплоть 
до министров и вице-премьеров. Это новая 
политическая реальность, которая связана 
с прагматичным подходом губернатора. Нет 
смысла воевать там, где нет войны»,— ска-
зал господин Молотов.

Парламентарии отмечают, что Виктор 
Томенко приехал из Красноярского края, 
где глубоки традиции конструктивного вза-
имодействия ветвей власти, а не примене-
ния давления, и рассчитывают на разви-
тие существующих трендов во взаимоот-
ношениях. При этом депутаты оппозицион-
ных фракций отмечают, что хотели бы соз-
дания в регионе коалиционного правитель-
ства, поскольку на данный момент их пред-
ставителей в нем нет. Также они ожидают 
распространения наметившихся трендов на 
уровень муниципалитетов, где по-прежнему 
разнятся подходы к взаимодействию с оппо-
зиционными фракциями.

равные ОтнОшения
По словам политолога Ярославы Шашковой, 
изменения происходят и во взаимоотноше-
ниях исполнительной власти и представите-
лей СМИ. «Заметно определенное уравни-
вание журналистов, не выделяется пул осо-
бо приближенных. Это положительная сто-
рона»,— говорит политолог. То, что при но-
вом губернаторе прекратилось явное де-
ление журналистов на «своих» и «чужих», 
усердно практиковавшееся медиаменедже-
рами прежней команды, отметила и главный 
редактор сайта «Банкфакс» Виктория Крах-
малева. «Кроме того, есть попытки ввести 
в региональную информационную повест-
ку новых персонажей, чего катастрофиче-
ски не хватало в последние годы»,— сказа-
ла гос пожа Крахмалева.

При этом эксперты сходятся во мнении, 
что существовавшие ранее в Алтайском 
крае внутриэлитные конфликты носили пер-
сонифицированный характер и были связа-
ны именно с прежним губернатором Алек-
сандром Карлиным. С его уходом эти кон-
фликты разрешились сами собой, а Виктор 
Томенко сам ни одну конфликтную ситуацию 
на данный момент не спровоцировал. «Су-
дя по стилю Виктора Томенко, он не человек 
быстрых действий. Ему требуется длитель-

ное время на расчеты. Осторожный управ-
ленец. В данный момент идет оценка того, 
что есть в крае, идет анализ ситуации. Бу-
дем надеяться, что она приведет к разработ-
ке новых и эффективных решений»,— счи-
тает Ярослава Шашкова.

Эту точку зрения разделяет руководитель 
Центра политического консалтинга Констан-
тин Лукин. По его мнению, губернатор будет 
оценивать эффективность собранной на 
данном этапе команды еще в течение года, 
после чего в правительстве края произой-
дут изменения, которые, скорее всего, будут 
точечными. «Я бы характеризовал нынеш-
нее правительство как переходное. Теперь 
от членов правительства зависит, останутся 
ли они до конца срока губернатора. Виктор 
Томенко в течение года будет оценивать, на-
сколько каждый сможет выполнить постав-
ленные задачи»,— отметил господин Лукин.

Напомним, подписание указа «О соста-
ве правительства Алтайского края» состо-
ялось 16 октября. Система исполнительной 
власти региона с этого момента состоит из 
13 министерств и 12 управлений, а также че-
тырех инспекций. Общая численность кра-
евого правительства составляет 21 чело-
век. Пост председателя правительства, как 
и прежде, занимает губернатор. У него де-
вять заместителей, причем в новой структу-
ре нет первых заместителей председателя 
правительства. До сих пор остаются вакант-

ными два поста заместителей губернатора 
— по промышленности и политическим во-
просам, министров спорта, цифрового раз-
вития и связи, начальников управлений по 
труду и занятости населения, печати и мас-
совых коммуникаций, юстиции, молодеж-
ной политики и реализации программ обще-
ственного развития, а также инспекции стро-
ительного и жилищного надзора.

вОпрОс кадрОв
Политолог Ярослава Шашкова считает, что 
открытость части вакансий также работает 
на то, чтобы не спровоцировать новые кон-
фликты в регионе, ведь пока есть вакантные 
должности, у каждой группы интересов есть 
вероятность претендовать на них. «Губерна-
тор выстраивает модель правительства, в ко-
торой министры будут принимать самостоя-
тельные решения и брать на себя ответствен-
ность, а он выступает координатором. Это 
командная модель работы, которая актив-
но формировалась в красноярской админи-
страции. Выстраивание такой команды тре-
бует очень серьезной организационной ра-
боты и готовности коллектива. Вопрос в том, 
насколько готовы наши кадры к решению та-
ких задач»,— отметила госпожа Шашкова.

Кадровые изменения произошли и в ре-
гиональном отделении «Единой России». 
Андрей Клюзов, почти два года возглавляв-
ший краевой исполком, написал заявление 
о сложении полномочий. На его место при-
шел 25-летний депутат АКЗС Денис Голо-
бородько. Эксперты сходятся во мнении, 
что кадровые ротации в региональном от-
делении произошли в очень удачное время.  

В ближайшие три года в регионе не будут 
проходить крупные избирательные кампа-
нии, и это дает возможность единороссам 
сосредоточиться на незаметной внутрен-
ней работе. «Возможно приход другого ру-
ководителя, имеющего более позитивный 
имидж в регионе, сыграет на руку партии. 
Как юрист Денис Голобородько способен по-
руководить аппаратом и выстроить его рабо-
ту»,— считает Ярослава Шашкова.

Политический аналитик Екатерина Ко-
лесникова вспоминает, что когда Виктор 
Томенко приехал в Алтайский край, одним 
из его первых публичных и ярких заявле-
ний стала фраза: «У нас все очень хорошо. 
Но дальше так жить нельзя». «Сообщество 
трактовало этот месседж следующим обра-
зом: зачищенное до блеска протестное по-
ле, нарисованные показатели, удобные от-
четы — то есть все то, что при Александре 
Карлине выдавалось за „хороший результат 
работы“, — вот с этим вот всем жить больше 
нельзя. Сейчас мы видим, что Виктор Томен-
ко меняет команду, выстраивает диалог с об-
ществом, с оппозицией, оздоравливает эко-
номику и политическое поле. Это очень важ-
но»,— резюмирует госпожа Колесникова.

С целью повышения открытости и при-
ближенности власти к СМИ и к жителям ре-
гиона 17 декабря Виктор Томенко создал 
собственный аккаунт в Instagram — первый 
в истории Алтайского края. Предполагает-
ся, что соцсети помогут улучшить взаимо-
действие правительства края с обществом, 
а также сформировать новый политический 
имидж региона.

Дмитрий Инюшин, Татьяна Косачева

Позитивные тенденции по-алтайски
С момента вступления Виктора Томенко в должность 
губернатора Алтайского края 17 сентября минули пре-
словутые 100 дней. Эксперты оценивают нового главу 
региона как осторожного управленца и отмечают, что 
новому губернатору удается избежать возникновения в 
регионе конфликтов. При этом сформированное в крае 
правительство, по мнению некоторых аналитиков, яв-
ляется переходным, и через год в регионе может прои-
зойти точечная ротация кадров.
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Виктор Томенко приехал из Красноярского 
края, где глубоки традиции конструктивного 
взаимодействия ветвей власти, а не примене-
ния давления

СтратегияReview правительство 
алтайского края 

партнер проекта
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Новый цикл инвестиций
– экономика –

В 2018 году властям Алтайского 
края удалось реализовать ряд 
крупных инвестиционных про-
ектов. В регион вошла группа 
компаний «Черкизово» и круп-
нейший производитель молока 
в России и Европе — «Эконива», 
расширение производств начала 
компания PepsiCo, владеющая 
Рубцовским молочным заводом. 
Кроме этого, прорабатывается 
вопрос о включении реконструк-
ции взлетно-посадочной полосы 
барнаульского аэропорта в ком-
плексный план модернизации и 
расширения магистральной ин-
фраструктуры РФ. По итогам го-
да краевые власти ожидают ро-
ста ВРП на 0,5% и ставят на следу-
ющий год цель в 1,4%.

пОказали прирОст
Инвестиции в экономику Алтайского 
края за первые девять месяцев 2018 
года составили 59,2 млрд руб., что на 
29,2% выше показателей аналогич-
ного периода прошлого года. Боль-
шая часть средств направлена на об-
новление машин и оборудования — 
44,3%, капитальные вложения в со-
оружения, а также расходы на улуч-
шение земель — 32,9%, на строи-
тельство, модернизацию жилых зда-
ний и помещений — 18,5%.

В региональном минэкономраз-
вития отмечают, что в добываю-
щем секторе объем инвестиций вы-
рос в сопоставимых ценах в 1,8 раза, 
в строительстве — в 1,7, в обраба-
тывающих производствах — в 1,6, 
в операциях с недвижимым имуще-
ством — в 1,5 раза. Также отмечен 
рост на 23,3% в обеспечении элек-
трической энергией, газом и паром, 
кондиционировании воздуха и на 
9,6% в сельском хозяйстве.

Что касается сельского хозяй-
ства, то, по словам губернатора Вик-
тора Томенко, это особое направле-
ние в экономической сфере регио-
на, в котором перекликаются эконо-

мические и социальные процессы. 
«Продолжим опираться на отрасли, 
которые во многом определяют на-
шу устойчивость, мощь и специали-
зацию. Это в первую очередь агро-
промышленный комплекс, связан-
ная с ним пищевая промышленность 
и другие направления реального 
сектора. В сумме промышленность 
и сельское хозяйство дают 40% ва-
лового регионального продукта»,— 
отметил господин Томенко.

Самым крупным в настоящее вре-
мя инвестиционным проектом в ре-
гионе является покупка группой ком-
паний «Черкизово» за 4,6 млрд руб. 
птицекомплекса с замкнутым про-
изводственным циклом «Алтай-
ский бройлер». В структуру птице-
фабрики входят инкубаторий мощ-
ностью 8 млн яиц в год, комбикормо-
вый завод, четыре площадки откор-

ма бройлеров, а также завод в Бий-
ске по убою и переработке мяса пти-
цы. Согласно данным Kartoteka.ru, по 
итогам 2016 года «Алтайский брой-
лер» получил 5,2 млрд руб. выручки 
и 207,5 млн руб. чистой прибыли.

По оценке основателя группы 
«Черкизово» Игоря Бабаева, по-
купка птицефабрики позволит ком-
пании упрочить позиции на россий-
ском рынке мяса птицы и выйти на 
рынок Сибирского федерального 
округа. При этом в «Черкизово» ви-
дят перспективы для реализации в 
крае новых проектов, в частности 
рассматривается возможность соз-
дания предприятия по производству 
свинины. «Мы считаем, что имеющи-
еся земельные угодья, растениевод-
ство, производство комбикормов, 
современное животноводство с по-
следующей переработкой на убой-
ных заводах с глубокой переработ-
кой — это будущее Алтайского края, 
и мы рассматриваем наше участие 
в этом направлении»,— отметил го-

сподин Бабаев. В течение ближай-
ших двух-трех лет новый собствен-
ник планирует увеличить производ-
ственные мощности птицефабрики 
с 60 до 100 тыс. т мяса птицы в год.

пОддержали прОизвОдствО
В числе крупных инвесторов в эко-
номику Алтайского края и одна из 
крупнейших транснациональных 
компаний в сфере пищевой про-
мышленности — PepsiCo. Компа-
ния является собственником Руб-
цовского молочного завода, на ко-
тором ежедневно выпускают около 
70 т известного на всю страну сы-
ра «Ламбер». В сентябре этого года 
при участии президента «PepsiCo 
Россия» Ниала Старрока на заводе 
запустили производство по перера-
ботке молочной сыворотки, для это-
го на предприятии установили но-
вое высокотехнологичное оборудо-
вание, позволяющее проводить глу-
бокую переработку молока, а так-
же современные очистные соору-

жения. «Развитие переработки сы-
воротки — это важное технологиче-
ское решение, которое будет спо-
собствовать расширению безотход-
ного производства на предприятии. 
Оно позволит увеличить жизнен-
ный цикл молочного сырья и даст 
возможность использовать полу-
ченные в результате переработки 
сыворотки продукты для производ-
ства новой продукции»,— отметил 
господин Старрок. Кстати, дороже 
всего компании обошлись именно 
очистные сооружения, инвестиции 
в которые составили 262 млн руб., 
еще 136 млн руб. инвестировано в 
запуск производства концентрата 
сывороточного белка.

По словам Виктора Томенко, кра-
евое правительство готово оказать 
PepsiCo необходимую поддержку 
по дальнейшему расширению про-
изводства на базе Рубцовского мо-
лочного комбината. В первую оче-
редь речь идет о проведении перего-
воров с руководством предприятий, 
которые занимаются производством 
молока и помогут компании увели-
чить объемы поставок качественно-
го сырья.

В край зашел крупнейший произ-
водитель молока в России и Евро-
пе — «Эконива». В сентябре прези-
дент компании Штефан Дюрр при-
ехал в Барнаул и провел переговоры 
с Виктором Томенко. В Тальменском 
районе планируется построить круп-
ный животноводческий комплекс на 
3 тыс. голов. Краевые власти уже 
выделили компании два земельных 
участка: под сам комплекс и под кор-
мопроизводство. Для обеспечения 
кормами планируемого стада необ-
ходимо около 6 тыс. га. Выбор райо-
на обусловлен несколькими момен-
тами. Во-первых, близостью к Но-
восибирской области, где у компа-
нии уже функционирует животно-
водческий комплекс. Во-вторых, в 
дальнейшем здесь возможно соз-
дать еще два аналогичных комплек-
са. Объем инвестиций оценивается в 
2,8 млрд руб.

вОпрОс взлетнО-
пОсадОчнОй пОлОсы
На встрече главы региона с прези-
дентом Владимиром Путиным в ав-
густе этого года господин Томен-
ко поднял вопрос о реконструкции 
взлетно-посадочной полосы барна-
ульского аэропорта, построенного 
50 лет назад. Необходимость в этом 
возникла из-за существенного ро-
ста в последние годы пассажиропо-
тока и грузоперевозок. По итогам 
2017 года услугами аэропорта вос-
пользовались 530 тыс. человек, че-
рез него прошло около 4 тыс. т гру-
зов. Сейчас в Министерстве транс-
порта РФ прорабатывается вопрос 
о включении объекта в комплекс-
ный план модернизации и расши-
рения магистральной инфраструк-
туры РФ до 2024 года и подготовке 
необходимой проектно-сметной до-
кументации.

В целом власти региона ожидают 
роста ВРП по итогам текущего года 
в 0,5% (по итогам 2017 года объем 
ВРП оценивается в 540 млрд руб.). 
На 2019 год ставятся более амби-
циозные задачи — рост показате-
ля должен составить 1,4%, а в 2020 
году — уже 2,3%. «Инвесторы инте-
ресуются Алтайским краем. Мы на-
целены на то, чтобы соответство-
вать их ожиданиям. Задача власти 
— максимально слушать партне-
ров, понимать их, предлагать идеи 
и площадки. Мы осознаем, что без 
частной инициативы планы разви-
тия края останутся лишь на бума-
ге. Поэтому это важное направле-
ние нашей работы, если не сказать 
важнейшее»,— считает Виктор То-
менко.

Оценивая итоги своей полугодо-
вой работы в Алтайском крае, гу-
бернатор отметил, что наблюда-
ется рост по всем показателям со-
циально-экономического развития 
«Удалось сохранить устойчивость, 
управляемость и постепенное раз-
витие края»,— резюмировал госпо-
дин Томенко.

Дмитрий Инюшин
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В сумме промышленность и сель-
ское хозяйство дают 40% Врп  
Алтайского края


